

Déc. 2020 - Vers un territoire en transition !



- Agriculture durable
- Collectif
- Valoriser l'agriculture



Éléments clés

- 16 agriculteurs
- 15 exploitations
- 4 formations/an
- 4 temps d'échange/an
- 1 porte ouverte/an
- 2 rencontres avec les citoyens /an



P'tit lexique

- ADAR : Association pour le Développement Agricole et Rural
- DRAAF : Direction Régionale de l'Alimentation, de l'Agriculture et de la Forêt
- GIEE : Groupement d'Intérêt Économique et Environnemental



Objectifs

Les GIEE, pour Groupements d'Intérêt Économique et Environnemental, est un dispositif national mis en place pour faciliter l'émergence de **groupes d'agriculteurs désirant faire évoluer leurs pratiques** sur les plans économiques, environnementaux et sociaux.

Ces projets pluriannuels sont animés par une structure (ici l'ADAR-CIVAM) qui reçoit une aide financière de la DRAAF.

Le GIEE ADBS (Agriculture Durable en Boischaut Sud) est né de l'initiative d'un petit groupe pilote composé de 5 agriculteurs. Ils ont ensuite été rejoints par 10 autres agriculteurs pour former le GIEE tel qu'il est aujourd'hui.

Le groupe est composé majoritairement d'éleveurs de vaches allaitantes, mais aussi d'éleveurs de brebis, de vaches laitières et de céréaliers. En moyenne, la surface des fermes est de 136 ha (allant de 7 à 275 ha).

Les années 2018 et 2019 ont servi à la phase d'émergence, c'est-à-dire de constitution du groupe et de définition des objectifs communs. Le GIEE aujourd'hui reconnu, entre en phase d'animation et ce jusqu'à fin 2022.

Le groupe a pour objectif de **se former et de changer leurs pratiques vers une agriculture plus durable**. Ils désirent également **communiquer sur leur métier**, partager et échanger sur le thème de la transition agro-écologique avec un large public.

Actions

LE GIEE A 5 GRANDES ACTIONS À RÉALISER SUR LA DURÉE DE LA PHASE D'ANIMATION :

» **Action 1 - Évaluer :**

Faire un état des lieux des pratiques et de la durabilité des fermes du groupe.

» **Action 2 - Se former :**

Se former avec des experts et échanger entre pairs pour permettre une transition agro-écologique facilitée. Différentes thématiques sont abordées : le biocontrôle, le travail du sol, la santé animale, le pâturage tournant, le bien-être au travail, etc.

» **Action 3 - Tester :**

Tester en individuel ou à plusieurs pour acquérir des repères et construire des références grâce aux analyses (de sol, de la qualité des fourrages, de l'état de santé de l'animal).

» **Action 4 - Progresser :**

Changer ses pratiques, sa façon de faire et de penser son travail pour plus de durabilité par un accompagnement individuel et par la mise en discussion des résultats des essais.

» **Action 5 - Communiquer :**

Diffuser les connaissances et expériences du GIEE auprès des autres agriculteurs, citoyens et le jeune public.

Choix techniques

Les échanges entre pairs, les formations, les essais et les analyses sont les moyens techniques mis en place pour leur permettre d'avancer dans la transition.

La communication, les groupes de parole et les échanges avec la population sont les moyens humain pour partager leur vision de l'agriculture.

Partenaires et soutiens locaux

Soutien financier de la DRAAF par les fonds FEADER et CASDAR à hauteur de 70 000 € pour 2 ans et 4 mois d'animation. Ce qui revient pour les frais d'animation (temps de salarié, frais de formation et analyses diverses) à environ 2 000 €/agriculteur/an, sans reste à charge pour les agriculteurs.

Partenariats techniques :

- » Autres groupes de développement de l'Indre ;
- » Lycées agricoles de l'Indre ;
- » Botanistes et naturalistes (Indre Nature, Blandine Grillon) ;
- » Le CIVAM du Carroir.



“

Paroles d'acteurs

La transition agro-écologique et reprendre la main sur la communication sont les éléments clés qui ont réuni une quinzaine d'agriculteur.trice.s au sein du GIEE ADBS qui est reconnu depuis le 24 juillet 2020. Il souhaite par la force du collectif et par leurs convictions progresser vers l'agriculture durable et renouer un lien fort avec la société en misant sur la sensibilisation des jeunes, des citoyens et des collectivités locales.

Soline

animatrice du GIEE au sein de l'ADAR-CIVAM

Retombées locales

L'objectif de ce GIEE est de recréer un lien agriculture-société, de lutter contre l'isolement rural, de prôner et de mettre en place une agriculture plus respectueuse de l'environnement.

Par ailleurs, les changements de pratiques induits par cette transition ont pour but de préserver les infrastructures agro-écologiques telles que les prairies naturelles et le bocage, essentiels au bon équilibre de la biodiversité. La diminution de la pollution de l'eau est aussi une conséquence de cette transition.

D'un point de vue socio-économique : pour valoriser et faire connaître cette agriculture, le GIEE a pour objectif de créer des réseaux d'échange et de ventes locales entre les agriculteurs et ainsi proposer à la vente des produits issus de l'agriculture durable. La vente en circuits courts permettra de mieux valoriser leur production.

Contacts

GIEE ADBS
Claire GOYER
Domaine Goyer à Néret

Loïc Dekoster
Ferme à Jeu-les-Bois
Représentants 2020



ADAR-CIVAM
(Association pour le Développement Agricole et Rural)
Lucas HENNER - Chargé de mission Agriculture
Durable et Ingénieur Réseau Dephy
10 rue d'Olmor - 36400 La Châtre

02 54 48 08 82
henner.adar.bs@orange.fr



Les associations Virage Énergie Centre-Val de Loire et Virage Énergie Berry œuvrent, chacune à leur niveau territorial, à promouvoir la transition énergétique comme un des facteurs essentiels de la transition écologique.